
ATA Nº 004/2009

Aos 18 (dezoito) dias do mês de fevereiro de 2009 (dois mil e nove), às 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O Presidente  VALDORI
BATISTA  DA  SILVA  iniciou  a  sessão  saudando  a  todos  e  invocando  o  nome  de  Deus.
Primeiramente foi apreciada a  Ata Nº003/2009.  Os vereadores receberam a Ata Nº003/2009 com
antecedência, com conseqüente leitura e análise, tendo sido a mesma  aprovada por unanimidade.
EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no período de 5 a 18 de fevereiro de 2009,
merecendo  destaque:  Telegrama  do  Ministério  da  Saúde  que  informa  a  liberação  de  R$4.158,43
destinados ao pagamento de programa do Fundo Nacional de Saúde. Indicação nº004/2009 subscrita
pela vereadora Lovane Weiand, referente à realização de serviços de limpeza nas ruas do Centro.
ORDEM DO DIA: Projeto de Lei Nº322-01/2009 do Executivo QUE AUTORIZA A ABERTURA
DE CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade.
Projeto  de  Lei  Nº323-01/2009  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  A
CONCEDER AUXÍLIO AO CONSEPRO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por
unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº324-01/2009  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER
EXECUTIVO A FIRMAR CONVÊNIO COM O MUNICÍPIO DE MATO LEITÃO PARA
MANUTENÇÃO DAS VIAS PÚBLICAS NAS DIVISAS TERRITORIAIS, reprovado com 5
(cinco)  votos  contrários  e  4  (quatro)  votos  favoráveis,  estes  proferidos  pelos  vereadores  César
Marmitt, Laudemiro Zart, Cleto Johner e Anastácia Zart. Projeto de Lei Nº325-01/2009 do Executivo
QUE  AUTORIZA  O  EXECUTIVO  REALIZAR  CONTRATAÇÃO  EMERGENCIAL  DE
OPERÁRIOS,  PROFESSOR,  ATENDENTE  DE  SERVIÇOS  GERAIS  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS: O vereador Ubirajara Marques solicitou a votação em destaque do art. 1º, porém
aceitou a sugestão da Assessoria Jurídica e optou por apresentar Proposta de Emenda Supressiva ao
mesmo  artigo,  com a  seguinte  redação:  “Art.  1º  -  Fica  o  Poder  Executivo  autorizado  a  efetuar
contratação emergencial de 01 (um) professor séries iniciais, com regime de 22 horas semanais e 01
(um) atendente de serviços gerais, com regime de 44 horas semanais.” A emenda foi aprovada com
5 (cinco) votos favoráveis e 4 (quatro) votos contrários, estes proferidos pelos vereadores César
Marmitt,  Laudemiro  Zart,  Cleto  Johner  e  Anastácia  Zart.  Colocado  em  votação,  o  projeto  foi
aprovado com 5 (cinco) votos favoráveis e 4 (quatro) contrários, proferidos pelos vereadores César
Marmitt, Laudemiro Zart, Cleto Johner e Anastácia Zart. Projeto de Lei Nº326-01/2009 do Executivo
QUE  ALTERA  A  LEI  325-02/2002  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por
unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº017/2008  do  Legislativo  QUE DENOMINA  LOGRADOURO
PÚBLICO,  aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº018/2008  do  Legislativo  QUE
DENOMINA  LOGRADOURO  PÚBLICO,  aprovado  por  unanimidade. Projeto  de  Lei
Nº019/2008  do  Legislativo  QUE  DENOMINA  LOGRADOURO  PÚBLICO,  aprovado  por
unanimidade. Projeto  de  Lei  Nº020/2008  do  Legislativo  QUE DENOMINA  LOGRADOURO
PÚBLICO,  aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº021/2008  do  Legislativo  QUE
DENOMINA LOGRADOURO PÚBLICO, aprovado por unanimidade. Os projetos de nº 017 a
021/2008  tiveram  votação  em  bloco.  Projeto  de  Resolução  Nº001/2008  do  Legislativo  QUE
ACRESCENTA  DISPOSITIVOS  NO  REGIMENTO  INTERNO  QUE  TRATAM  DA
LICENÇA DE VEREADOR, retido para estudos.  Ante-Projeto de Lei Nº001/2009, apresentado
pelo vereador Ubirajara Marques, QUE ALTERA REDAÇÃO DO CAPUT DO ART. 213 DA LEI
Nº288-04/1992, retido para estudos por solicitação do autor.  A convite  do autor,  o projeto foi
também  subscrito  pelos  demais  pares. Requerimento  Nº002/2009  de  autoria  do  vereador  César
Leandro Marmitt  QUE FAZ SOLICITAÇÃO DE SERVIÇOS PARA O DAER, aprovado por



unanimidade. Requerimento Nº003/2009 de autoria do vereador César Leandro Marmitt QUE FAZ
SOLICITAÇÃO DE SERVIÇOS PARA A AES SUL, aprovado por unanimidade. Requerimento
Nº004/2009 de autoria do vereador Sérgio Luís Backes QUE FAZ SOLICITAÇÃO DE SERVIÇOS
PARA A BRASIL TELECOM, aprovado  por  unanimidade.  Antes  do  intervalo,  o  Presidente
avisou aos colegas sobre o fechamento da secretaria da Câmara de Vereadores nos dias de carnaval.
EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: O vereador CLETO AFFONSO JOHNER
inicialmente comentou que não tinha intenção de se pronunciar na presente sessão, apontando que
mudou de idéia para fazer alguns esclarecimentos e lamentar o projeto não aprovado. Disse respeitar
todos os colegas e referiu que a folha de pagamento da Prefeitura nunca esteve tão baixa quanto no
momento atual. Mencionou que em outras administrações se gastava bem mais nesta área. Citou que o
pedido de limpeza de ruas será atendido somente se tiver gente para trabalhar, indicando que sete
funcionários estão em gozo de licença médica e atestados. Avaliou ser lógica a necessidade de se
buscar mais pessoas para suprir as deficiências. Falou que futuramente virão os comentários de que as
ruas  estão  com  muita  capoeira.  Ressaltou  que  isso  não  será  culpa  somente  da  Administração
Municipal,  mas  sim  de  quem  está  travando  o  progresso.  Quanto  ao  projeto  de  convênio  para
manutenção das estradas da divisa com Mato Leitão, disse que também é de se lamentar a reprovação.
Apontou que os agricultores das redondezas precisam muito das estradas em boas condições para o
escoamento da produção. Registrou que qualquer um poderia ir fiscalizar quantas cargas de saibro
seriam utilizadas, afirmando que Cruzeiro do Sul não seria passado para trás. Lembrou que a estrada
sempre foi mantida com a colaboração dos dois municípios, lamentando o retrocesso representado
pelos votos contrários. Comentou que em breve as cabeças poderão pensar melhor e aprovar uma
parceria  para melhorar  a  estrada.  Argumentou que os dois lados são prejudicados com a falta  de
manutenção  e  referiu  que  o  material  não  seria  carregado  para  outras  estradas,  pois  haveria
fiscalização.  Frisou  que  Mato  Leitão  nunca  passou  Cruzeiro  do  Sul  para  trás  e  que  isso  não
aconteceria  dessa vez.  Citou que estes foram os únicos assuntos que tinha para a tribuna e disse
esperar um melhor entendimento sobre as estradas nas próximas sessões. Para encerrar, apontou que
os agricultores da região beneficiada são iguais aos demais agricultores de outras localidades, não
podendo  ficar  sem  uma  estrada  digna.  A  vereadora  LOVANE  WEIAND iniciou  seu  discurso
esclarecendo que sua indicação para limpeza das ruas do Centro foi decorrente da situação que viu
antes do último final de semana. Contou que recentemente tinha passado em frente ao posto de saúde
e verificou o tamanho do mato nas proximidades.  Disse que na segunda-feira pela manhã passou
novamente pelo local e, em seguida protocolou o pedido na Câmara de Vereadores. De acordo com a
Camarista, já havia sido feita limpeza do matagal naquele ponto, sendo que várias outras ruas ainda
necessitam  do  mesmo  serviço.  Dando  prosseguimento,  explicou  que  seu  entendimento  sobre  a
contratação emergencial  dos  quatro operários  é de que existe  uma desmotivação para o trabalho.
Sugeriu para a Administração Municipal implantar um programa de treinamento e melhora da auto-
estima dos servidores, indicando que isso poderia ser feito no final de expediente da uma sexta-feira
de cada mês. Argumentou que esse trabalho iria dar mais moral para os funcionários públicos. Citou o
exemplo das obras na câmara mortuária, opinando que o serviço está demorando demais, fato que é
muito  cobrado  pela  população.  Apontou  que  a  Secretaria  Municipal  de  Saúde  já  dispõe  de  um
profissional qualificado para desenvolver um programa motivacional com aqueles servidores que não
estão rendendo em seus afazeres. Frisou que atualmente está muito difícil de se conseguir um emprego
e que muitas pessoas gostariam de ocupar os cargos dos funcionários da Prefeitura. Comentou que a
pessoa indicada para trabalhar a auto-estima dos servidores públicos é o Dr. Ronald, o qual sabe fazer
um bom trabalho em cima disso. Para finalizar, falou que esse é o seu posicionamento com relação à
necessidade de contratação de mais operários. O vereador JOSÉ ROQUE GERHARDT teve como
tema inicial  o projeto de lei  através do qual foi proposta parceria da Prefeitura com Mato Leitão.
Comentou que não tem nada contra tal parceria, frisando que a mesma já está existindo. Disse que não
haverão problemas em manter a colaboração dos dois municípios para continuar mantendo as estradas
do modo como vinha sendo feito. Explicou que seu voto contrário ao projeto foi por não concordar em
permitir que máquinas e caminhões de outra cidade ingressem na saibreira de Cruzeiro do Sul para



coletar  material.  Destacou que isso poderia  resultar  em desvio de cargas,  o que seria  um grande
perigo. Conforme o Edil, caso fossem definidos veículos da Prefeitura local para fazer o transporte,
seu voto seria favorável. Em seguida, comentou o projeto de lei com o qual se autorizou contratações
temporárias  de  servidores.  Ponderou  que  a  redução  de  quatro  operários  foi  feita  em resposta  às
constantes cobranças feitas pela população na rua. Citou que as críticas já são de mais tempo e que é
dito pela comunidade que tem muita gente trabalhando para a Municipalidade, inclusive com alguns
fazendo muito pouco. Enfatizou que o professor e o atendente são cargos necessários para o momento,
merecendo voto de aprovação. Referente aos demais, sugeriu um remanejo e um trabalho para que
haja mais rendimento,  mediante incentivo.  Por fim,  sugeriu também um aumento na remuneração
daqueles servidores que ganham muito pouco e estão desmotivados, pedindo ao Prefeito para estudar
o caso daqueles que fazem o trabalho difícil. O vereador UBIRAJARA DA SILVA MARQUES deu
início ao seu pronunciamento abordando o assunto do projeto de lei reprovado, cuja proposta do Poder
Executivo  era  no  sentido  de  firmar  convênio  com  Mato  Leitão  para  recuperação  das  estradas.
Discordou do colega Cleto Johner sobre o retrocesso, defendendo a idéia de que cada um tem o dever
cuidar das suas vias de circulação. Disse que Cruzeiro do Sul deve sim fazer parcerias, porém quando
existir vantagens. Na opinião do Camarista, o projeto não possibilitava vantagem, pois a maior parte
daquela estrada da divisa pertence ao município vizinho. Comentou que os administradores devem
defender  o  que  é  da  comunidade  local,  lembrando  que  foi  um sacrifício  para  a  Municipalidade
conseguir uma saibreira. Mencionou que foi terrível enfrentar a falta de material e que agora a fonte
de saibro precisa ser bem administrada. Destacou que não interessa o que Mato Leitão vai fazer para
cuidar do que lhe pertence, pois a preocupação deve ser com os eleitores cruzeirenses, com quem se
tem compromisso. Dando prosseguimento, tratou do projeto de lei com o qual se tentou autorização de
mais seis servidores. Referiu que muitas pessoas já estão esperando a oportunidade para assumir mais
cargos comissionados ou pegar uma “boquinha”. Afirmou que é preciso esperar um pouco mais, pois
o ano está apenas começando. Lembrou que na outra administração existia setenta e quatro cargos em
comissão, sendo que já foram criados outros quatro, totalizando setenta e oito. Questionou o destino
dos  servidores  que  tiveram  contratação  emergencial  aprovada  nos  últimos  anos.  Apontou  a
importância de ser noticiada a permanência ou saída dos servidores nomeados nessa condição. Citou
que alguns servidores foram nomeados  emergencialmente  no ano passado,  sendo que ainda estão
trabalhando. O Edil mostrou-se interessado em saber se essas contratações estão regulares ou se o
prazo autorizado já esgotou. Opinou ser importante haver a informação precisa de quantos cargos em
comissão existem na Prefeitura e quantos estão ocupados. Disse que esses dados são relevantes para
os vereadores aprovarem ou não novas contratações. Pediu para a Mesa Diretora remeter ofício ao
Poder Executivo com tal questionamento, de modo a evitar pesquisas demoradas nas leis de criação
dos cargos.  Explicou que  no momento  não foi  necessário  autorizar  a  contratação  de mais  quatro
operários,  referindo que existe  muito  servidor em desvio de função.  Falou que os motoristas  não
podem atuar como porteiros e que cada vaga deve ser preenchida com o funcionário certo, mediante
concurso. Sugeriu a contratação de uma empresa de segurança para garantir a guarda do parque de
máquinas,  de  modo  a  liberar  os  funcionários  da  Prefeitura  para  outras  atividades  mais  leves.
Comentou que o trabalho desempenhado pelos servidores que cuidam do trevo e da praça é exemplo
para os demais colaboradores. Referiu que, por outro lado, tem uma máquina de limpeza das ruas que
não é eficiente,  pois  exige  dois  funcionários  para  operar:  um para  empurrar  e  outro  para  varrer.
Sugeriu a desativação da máquina,  justificando que o uso de um carrinho comum iria resultar em
economia de combustível. Diante disso, ressaltou que é favorável ao progresso de Cruzeiro do Sul,
afirmando que irá aprovar tudo que for bom para a comunidade. Mencionou que a idéia é de sempre
conversar sobre os projetos enviados para o Poder Legislativo,  concordando com o colega Roque
Gerhardt sobre as cobranças dos munícipes, relativas ao exagero de servidores públicos. Apontou que
futuramente poderá ser necessário contratar motoristas para as caçambas, sendo que o voto precisaria
ser contrário se fossem agora autorizados mais quatro operários. Disse que os cargos necessários serão
sempre  aprovados,  enquanto que os cargos destinados a  pagar  promessas  de campanha não terão
aprovação. De acordo com o Camarista, a discussão dos projetos é muito boa e poderia ser criada uma



comissão de líderes para estudar os projetos com mais antecedência. Ressaltou que os vereadores não
são pagos só para votar, pois precisam defender e debater as idéias. Com relação ao anteprojeto de lei
apresentado no sentido de ampliar a licença maternidade, comentou que a idéia foi copiada de outras
prefeituras e objetiva beneficiar as servidoras municipais. Argumentou que as funcionárias merecem a
oportunidade e que a licença por cento e oitenta dias é cabível. Para encerrar, disse que os vereadores
devem agir como já opinou o colega Valdori da Silva, o qual afirmou que cada um faz o que sua
cabeça permite, sem ser mandado por ninguém. A vereadora  ANASTÁCIA MARIA SCHUSTER
ZART primeiramente  registrou  a  importância  do  público  que  prestigia  as  sessões  do  Poder
Legislativo, apontando que assim se percebe a participação do povo e se faz importante as eleições no
Município,  no  Estado  e  no  País.  Comentou  que  este  é  um momento  de  construir  e  exercitar  a
cidadania. Lembrou que já houveram épocas em que o povo não podia votar, ficando assim impedido
de escolher seus candidatos e projetos. Mostrou-se satisfeita com o fato de que esse tempo já passou e
de que agora é possível escolher candidatos, fazer campanha e votar. Citou que esta é a razão da sua
presença na Câmara de Vereadores, junto com os demais pares. Prosseguindo, a Edil aproveitou o
momento para agradecer  sua família  pelo apoio e,  especialmente,  pela paciência  do marido e das
filhas.  Agradeceu  também  aquelas  pessoas  que  acompanharam  mais  de  perto  a  sua  campanha
eleitoral, bem como a comunidade de São Rafael e demais comunidades de Cruzeiro do Sul. Procedeu
com um agradecimento especial aos seus quatrocentos e sessenta e três eleitores, assim como à equipe
da área da saúde e a Sra. Aneli Hendler, titular da pasta. Concordou com a idéia de que os servidores
da saúde conseguem destaque e mencionou o trabalho conjunto da equipe. Diante disso, afirmou que
seu trabalho na Câmara de Vereadores será sempre em defesa das questões da saúde, de modo a ajudar
o  Prefeito  a  construir  um  Município  exemplo  no  Vale  do  Taquari  neste  e  nos  demais  setores.
Parabenizou o Sr. Rudimar Müller e o Sr. José Iran Maria pela reeleição, referindo que pretende ser
uma  vereadora  que  somará  junto  com  a  Administração  Municipal.  Após  isso,  comentou  que  a
localidade de São Rafael tem um talento na música, que já tem conquistado audiência e destaque.
Citou que a jovem Rosana Alves já está se destacando nas rádios da região e até mesmo em nível
estadual. Por fim, parabenizou os pais, Sr. Luís e Sra. Cecília, pela arte da menina e ressaltou que o
trabalho da jovem tem levado o nome de Cruzeiro do Sul para todo Rio Grande do Sul. O vereador
VALDORI BATISTA DA SILVA abriu sua oratória justificando seu voto contrário ao projeto de lei,
cujo objetivo era a firmatura de convênio entre os municípios de Cruzeiro do Sul e Mato Leitão.
Mostrou-se cansado dos comentários de que seus votos eram mandados, esclarecendo que nos últimos
quatro anos sempre votou de acordo com sua cabeça. Afirmou que continuará com essa postura, sem a
influência  do  partido  ou  de  qualquer  pessoa.  Ponderou  que  votará  favoravelmente  em  todos  os
projetos que julgar bons para o crescimento do Município. Disse que existe uma preocupação com o
desvio de material, devido a uma polêmica ocorrida há alguns anos, quando teria sido levado todo
saibro de Cruzeiro do Sul para Venâncio Aires. Citou que na época os vereadores questionaram o fato,
apontando que a autorização deve ter sido aprovada no Poder Legislativo. Referiu que o PMDB era o
partido  governante  na  época  em  que  os  caminhões  do  município  vizinho  carregaram  embora  o
material. Após isso, lembrou o quanto os vereadores foram cobrados pela população no governo 2005-
2008, quando era preciso dizer que não se podia melhorar as estradas por falta de material. Ressaltou
que, caso o projeto fosse aprovado, haveria o risco de novamente faltar material, cuja fonte poderia
esgotar para beneficiar área localizada fora dos limites de Cruzeiro do Sul. Mostrou-se favorável a
manutenção de uma parceria para conservação da estrada, porém sem a remessa cargas de saibro para
fora. Sugeriu para a Prefeitura de Cruzeiro do Sul ser a responsável pelo envio de material até o limite
do Município. Enfatizou o fato de que a saibreira pode ficar em decadência e que a culpa disso pode
recair sobre os novos vereadores, caso o projeto tivesse sido aprovado. Sugeriu também que a parceria
fosse feita com o DAER, o qual também carece de material para manutenção da RS-130, trecho da
beira-rio.  Mencionou  que  os  moradores  deste  trajeto  merecem  igualmente  uma  estrada  boa.  Na
opinião do Edil, esta parceria seria mais vantajosa e todos os vereadores seriam favoráveis a liberação
de  material  para  o  DAER  espalhar  na  rodovia.  Quanto  ao  projeto  de  lei  para  contratação  de
funcionários, explicou que o mundo inteiro enfrenta uma crise e que isso lhe faz crer que não é o



momento  para  nomear  mais  cargos  de  confiança.  Ponderou  que  é  preciso  se  manter  com  os
funcionários  que  têm  na  Prefeitura,  assim  como  fazem  as  empresas  privadas.  Disse  que  a
administração pública também precisa enxugar gastos, evitando mais contratações. Concordou com a
sugestão de motivar mais os servidores para que estes produzam mais. Concordou também com a
sugestão de aumento da remuneração daqueles trabalhadores que ganham pouco, de modo a aumentar
o rendimento. De acordo com o Camarista, o Prefeito anunciou recentemente que a arrecadação do
Município caiu e, em conseqüência disso, não há dinheiro para fazer obras. Diante disso, refletiu que
não é possível aprovar projeto para contratar mais servidores. Finalizando, comentou que é preciso
manter os funcionários que estão ativos e que a creche é importante, razão pela qual o projeto foi
aprovado com a emenda que reduziu apenas os operários. Nada mais havendo a tratar, o Presidente
Valdori Batista da Silva encerrou a sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 4
de março de 2009, quarta-feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE
SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 18 DIAS DO
MÊS DE FEVEREIRO DE 2009.

SÉRGIO LUÍS BACKES VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


